BULLETIN

forumvera

VERANTWORTUNG FÜR DIE ENTSORGUNG RADIOAKTIVER ABFÄLLE

Edition actuelle

Priorité absolue à la protection des personnes et de l'environnement

Lors de l'assemblée générale du Forum VERA, Marc Kenzelmann de l'IFSN a expliqué pourquoi les argiles à Opalinus se prêtaient particulièrement bien au stockage des déchets radioactifs.

Page 2

«Le travail du Forum VERA reste important»

La présidente Susanne Vincenz-Stauffacher parle des changements au sein du Forum VERA et des objectifs qu'elle poursuivra ces prochaines années.

Page 3

En bref

Le groupe régional Nord des Lägern du Forum VERA se réorganise. Il renforcera davantage encore sa présence.

Page 4

Une nouvelle étape sous une nouvelle direction



Le 12 septembre 2022, la Nagra a proposé que le domaine d'implantation Nord des Lägern accueille un dépôt combiné en profondeur. Les autres domaines d'implantation possibles, Zurich nord-est et Jura-est (AG/SO), ont été écartés. Le choix de ce site marque le début d'une nouvelle étape qui mènera au stockage sûr des déchets radioactifs.

Le Forum VERA a profité de cette décision pour se réorganiser. Lors de l'assemblée générale 2022, la conseillère nationale

de Saint-Gall, Susanne Vincenz-Stauffacher, a été élue présidente à l'unanimité. Cette nouvelle organisation du Forum VERA n'a pas eu lieu au seul niveau national; des changements de personnes sont intervenus aussi aux niveaux cantonal et local. Le conseil d'administration a ainsi décidé de dissoudre les groupes régionaux Zurich nord-est et Argovie/Soleure. Nous remercions ici chaleureusement toutes les personnes concernées pour leur engagement au cours de ces longues années.

Le Forum VERA concentre ses forces. Il a élargi le groupe régional Nord des Lägern, en a renforcé l'effectif, ce qui permettra de développer sa présence dans le domaine d'implantation. Grâce à ces adaptations au niveau des personnes et de l'organisation, le Forum VERA se positionne favorablement pour relever les futurs défis du «projet du siècle ».

Dr Markus Meyer Directeur du Forum VERA

Priorité absolue à la protection des personnes et de l'environnement

Le rayonnement radioactif suscite la peur car il n'est pas perceptible sans l'aide d'instruments spécifiques. Lors de l'assemblée générale du Forum VERA, le conférencier invité Marc Kenzelmann a expliqué pourquoi les argiles à Opalinus se prêtaient particulièrement bien au stockage des déchets radioactifs.

Dr Marc Kenzelmann, directeur de l'Inspection fédérale de la sécurité nucléaire (IFSN) et conférencier invité à l'assemblée générale du Forum VERA, s'est exprimé clairement. Lorsque l'IFSN examine les demandes d'autorisation générale de la Nagra pour un dépôt en couches géologiques profondes et une installation de conditionnement, elle donne la priorité absolue à la sécurité.

Un des critères de sécurité les plus importants est la dose potentielle de rayonnement radioactif à laquelle les individus pourraient être exposés, une fois le dépôt en couches géologiques profondes construit. «Le rayonnement se situera bien au-dessous de la valeur limite légale», a assuré Marc Kenzelmann. L'IFSN a fixé à 0,1 millisievert par an et par personne la dose de rayonnement maximale permise, provenant des substances radioactives d'un dépôt en profondeur. A titre de comparaison: la dose de rayonnement moyenne actuelle de la population suisse



Dr Marc Kenzelmann, directeur de l'Inspection fédérale de la sécurité nucléaire, conférencier invité à l'assemblée générale du Forum VERA.

est d'environ 6 millisieverts par an. Les argiles à Opalinus, dans lesquelles les déchets radioactifs seront un jour stockés, se prêtent idéalement à la construction d'un dépôt en profondeur. Elles assurent le confinement sûr pendant des milliers d'années des matières radioactives, mais aussi de l'eau en contact avec ces dernières. Le confinement complet de substances radioactives sur de longues périodes n'est pas possible, mais il n'est aussi pas nécessaire. En effet, les couches rocheuses retiennent la plus grande partie de ces substances pendant que leur radioactivité décroit avec le temps.

La tâche centrale est encore à venir

La proposition de site de la Nagra marque le début d'une nouvelle étape dans la procédure du plan sectoriel. La tâche centrale de l'IFSN est encore à venir: l'examen des demandes d'autorisation générale pour un dépôt en profondeur dans le domaine d'implantation Nord des Lägern et pour une installation de conditionnement sur le site du Centre de stockage intermédiaire pour déchets radioactifs. La Nagra déposera ces demandes auprès de la Confédération dans le courant de l'année prochaine vraisemblablement. L'IFSN fera connaitre les résultats de son expertise en 2026. Entretemps, dit Marc Kenzelmann, elle continuera son travail d'information à ce sujet, dans le cadre notamment des rencontres régulières du Forum technique sur la sécurité, qui permettent de discuter des questions de la population, des communes et des régions d'implantation, ainsi que d'y apporter des réponses (www.ensi.ch/de/technisches-forumsicherheit).

Le Forum VERA reste présent

Kaiserstuhl, tout près du site proposé pour le dépôt en couches géologiques profondes. La présidente té rapidement les divers points à VERA a procédé à une réorientation. faveur d'une discussion neutre et



«Le travail du Forum VERA reste important»

Susanne Vincenz-Stauffacher est depuis septembre 2022 présidente du Forum VERA. La conseillère nationale PLR du canton de Saint-Gall créera des passerelles entre les différentes parties et associera plus fortement le parlement au processus de gestion des déchets radioactifs.

Madame Susanne Vincenz-Stauffacher, vous êtes présidente du Forum VERA depuis bientôt un an. Quelle a été votre expérience pendant cette période?

J'ai dû me familiariser en partie avec certains sujets spécifiques, même si j'en savais déjà beaucoup en tant que membre de la commission de l'environnement, de l'aménagement du territoire et de l'énergie du Conseil national. Le comité de direction privilégie des relations simples et ouvertes. Je n'ai aucune peine à diriger un comité et je le fais volontiers. Je trouve particulièrement passionnant que des personnes aux attitudes différentes face à la technologie nucléaire, mais partageant un objectif commun – le stockage sûr et durable des déchets radioactifs – coopèrent au sein du Forum VERA.

Ces attitudes différentes ne compliquent-elles pas votre travail?

Peut-être, mais j'aime travailler ainsi. Par ma profession d'avocate, j'ai l'habitude de travailler avec différentes parties en présence. Et au Forum VERA, les parties sont déjà réunies autour d'une même table. Pour moi, c'est un atout.

En quoi la proposition de site de la Nagra modifie-t-elle les tâches du Forum VERA?

Il y a de grands changements: deux des trois groupes régionaux du Forum VERA ont été dissous au printemps 2023. Mais notre tâche reste la même: nous accompagnons activement le déroulement de la procédure du plan sectoriel et de l'autorisation générale et encourageons les échanges entre les différents acteurs. Je suis convaincue que c'est tout aussi important aujourd'hui qu'il y a quelques années.

Quels sujets souhaitez-vous aborder sous votre présidence?

J'ai deux priorités. Premièrement, le Forum VERA veut créer des passerelles entre les différentes parties. Il s'agit donc de savoir maintenant le type de soutien dont ont besoin les autorités et la population dans le domaine d'implantation proposé. Deuxièmement, tout comme nous avons jusqu'à présent associé la population au processus, nous devons maintenant aussi associer le parlement fédéral. En tant que parlementaire et présidente du Forum VERA, je peux y travailler.

Comment percevez-vous personnellement la procédure du plan sectoriel?

Dans la mesure où je peux en avoir une bonne vue d'ensemble, je la trouve tout à fait transparente et structurée. On peut à tout moment poser des questions et avoir des réponses exhaustives, dans le cadre notamment du Forum technique sur la sécurité de l'Inspection fédérale de la sécurité nucléaire (IFSN), dont on a parlé lors de l'assemblée générale. J'ai été impressionnée que la Nagra ait fait une proposition de site se fondant uniquement sur des critères de sécurité. C'est exemplaire: notre procédure sert aujourd'hui de modèle pour d'autres pays!

Quelle est l'ambiance dans la région Nord des Lägern?

Etonnamment calme et sereine, ce qui est vraisemblablement le résultat justement de cette procédure transparente. Le Forum VERA ainsi que d'autres acteurs y ont contribué. On a impliqué les personnes qui vivent dans la région et posé ainsi de très bonnes bases pour l'avenir.





En bref

Réorganisation du groupe régional Nord des Lägern

En septembre 2022, la Nagra a annoncé qu'elle proposait le site Nord des Lägern pour accueillir un dépôt combiné en profondeur. Dans la foulée, les conférences régionales Zurich nord-est et Jura-est ont décidé leur dissolution. Le Forum VERA aussi adaptera son engagement local. Le groupe régional du site Nord des Lägern doit renforcer davantage encore sa présence. Il se réorganisera au niveau des personnes et des structures. Barbara Franzen a été nommée directrice, l'administration est assurée maintenant par Forum VERA Suisse. Le groupe entretiendra des échanges thématiques avec les autorités communales du domaine d'implantation et dialoquera avec les différentes parties prenantes aux niveaux national et cantonal. Les groupes régionaux Zurich nord-est et Argovie/Soleure du Forum VERA ont été dissous en mai au cours d'une cérémonie de clôture.

Prises de position sur le programme de gestion des déchets 2021 disponibles

Fin 2021, la Société coopérative nationale pour le stockage des déchets radioactifs (Nagra) a remis le programme de gestion des déchets 2021 à l'Office fédéral de l'énergie (OFEN). Conformément à la loi sur l'énergie nucléaire, les responsables de la gestion des déchets doivent mettre à jour ce programme tous les cinq ans. Cela montre tous les travaux nécessaires à la construction, à l'exploitation puis au scellement des dépôts en profondeur. Mais le programme de gestion des déchets n'anticipe pas les décisions prises dans le cadre de la recherche actuelle de site, conformément au plan sectoriel Dépôt en couches géologiques profondes, ou dans les procédures d'autorisation ultérieures.

L'Inspection fédérale de la sécurité nucléaire (IFSN), l'OFEN et la Commission fédérale de sécurité nucléaire (CSN) ont examiné le programme de gestion des déchets 2021. L'IFSN et l'OFEN en ont conclu que la Nagra avait rempli son mandat légal. L'IFSN a formulé sept nouvelles conditions en perspective du programme de gestion des déchets 2026. Le Conseil fédéral se prononcera sur le sujet vraisemblablement en automne 2023, dira si le programme de gestion des déchets remplit ses objectifs et, le cas échéant, formulera de nouvelles conditions pour le prochain programme.

Plus d'informations sur www.forumvera.ch

Forum VERA accompagne le pro cessus de décision politique du stockage des déchets radioactifs Vous trouverez sur notre site Inter net les dernières actualités ainsi que des informations de base. Vous pourrez aussi vous y renseigner sur les responsables des organisations indépendantes et neutres.

Suivez-nous sur LinkedIn: www.linkedin.com/company/forumvera/

forumera

DIE ENTSORGUNG RADIOAKTIVER ABFÄLLE

Waisenhausplatz 14 | Postfach | CH-3001 Bern | T +41 31 311 81 37 | F +41 31 311 81 38 info@forumvera.ch | www.forumvera.ch

Impressum

Responsabilité éditoriale : Dr Markus Meyer, directeur

Impression: N+E Print AG, Siebnen Tirage: 3000 en allemand, 1000 en français Traduction: Joëlle Pirek-Cheron, Genève Conception: Baldinger&Baldinger, Aarau

Textes: forum|pr, Berne Photos: ar/zvg

Parution trois à quatre fois par an Prochaine édition 2/23